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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CAPACITACIÓN CONSEJERA PRESIDENTA 

TITULAR DE LA CONTRALORÍA ENCABEZA SEGUNDA ASAMBLEA PLENARIA 2023 
“Querétaro es la única entidad de la República que da una operatividad real a la Comisión Permanente de 
Contralores del Estado (CPCEQ)”, señaló el secretario de la Contraloría, Oscar García González, al encabezar 
la Segunda Asamblea Plenaria 2023 de dicho organismo, ahí agregó que con ello se tiene una fuerza que 
vigila todos los recursos públicos. Dijo que desde la dependencia que él encabeza se le ha dado un giro al 
trabajo de la comisión, ya que se busca homologar lo que se hace en la federación; motivo por el cual se 
toman experiencias exitosas y también las que no lo son, esto con la finalidad de replicar los modelos que 
son viables. “Somos de los pocos estados que tiene justamente una operatividad real con sus municipios y no 
solamente eso, ya con poderes Legislativo y Judicial, así como con los organismos autónomos. Ahí sí somos 
los únicos que estamos totalmente coordinados”, aseveró. En esta reunión fueron nombrados titulares de las 
coordinaciones y regiones de la CPCEQ, siendo electos: Sarahí Uribe Ramírez (Corregidora), como 
coordinadora estatal de los municipios; Anahí Pinzón Moreno (Fiscalía General), coordinadora estatal de los 
Poderes Judicial, Legislativo y organismos autónomos. También tomaron protesta María Leonor Hernández 
Montes (El Marqués), como coordinadora Región I; Nelly Martínez Trejo (San Juan del Río), Región II; 
Martha Gabriela Alba Salazar (Tolimán), Región III y Daniel Rubio Olguín (Landa de Matamoros), de la 
Región IV. Al término de la asamblea 170 representantes de Órganos Internos de Control, titulares y 
personal de las contralorías municipales, así como personal de órganos autónomos, asistieron a la 
capacitación impartida por la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez y la asesora de presidencia del IEEQ, Martha Paola Carbajal Zamudio, con el 
tema “Principios Rectores del Proceso Electoral Local”. Asimismo, la directora de Archivos del gobierno 
estatal, María del Carmen Zúñiga Hernández, ofreció la ponencia “El papel de los órganos internos de control 
ante la Ley General de Archivos”; además la jefa del Departamento de Registro Patrimonial y de Sanciones de 
la Secretaría de la Contraloría, Nadia Pardo Rodríguez, participó con el tema “Entrega Recepción”. (N 5) 

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/12/06/intercambian-experiencias-para-mantener-la-vigilancia-
en-los-recursos-publicos/ 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/12/05/titular-de-la-contraloria-encabeza-segunda-asamblea-
plenaria-2023/ 

https://queretaro24-7.com/integrantes-de-la-cpceq-intercambian-experiencias-para-mantener-la-
vigilancia-en-los-recursos-publicos/ 

DESIGNACIÓN DE CONSEJERÍAS 

DESIGNA IEEQ A CONSEJERÍAS PARA EL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2023-2024 
66% son mujeres y 27% pertenecen a grupos de atención prioritaria. El Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) designó a 135 consejerías electorales propietarias y 132 suplentes 
en los 27 Consejos Distritales y Municipales, para el Proceso Electoral Local 2023-2024. Las personas 
designadas integrarán los Consejos Distritales 01 al 15, así como los Consejos Municipales de Arroyo Seco, 
Cadereyta de Montes, Colón, Corregidora, El Marqués, Huimilpan, Landa de Matamoros, Pedro Escobedo, 
Peñamiller, Pinal de Amoles, San Joaquín y Tolimán. Las consejerías llevarán a cabo el registro de 
candidaturas, la integración y entrega de la documentación y material electoral para la jornada comicial, los 
cómputos de las elecciones, la declaratoria de validez de estas y la entrega de constancias de mayoría, entre 
otras actividades. La Consejera Presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció a las Consejerías Electorales 
del Consejo General y las áreas operativas que intervinieron en el proceso de selección, ya que su trabajo 
colaborativo y profesional permitió identificar los mejores perfiles; asimismo, agradeció el apoyo de los 
medios de comunicación en la difusión de la convocatoria pública y a la ciudadanía que atendió el llamado 
del IEEQ. De igual manera, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno destacó que, por primera vez 

https://portal.queretaro.gob.mx/transparencia/detalledependencia.aspx?q=YhT5iDRJbDBBRUDVjhNOcLgcUloG7k1L0R4HWudKqpu7kucR2sR6XClKnxLXBWFC2yALFXGafn++kdlu8x21LRE6fr/nMhffKRhJ7Mhaiu/OQM/Nlpxd+e7p7bSiaJ9A4kqp1BMsY0gqVPGjHzm8ZbNaOqaM49PtTdVUbCmJ+elrPfMaWWfNOmYnjfeyDLDxZxP6pUp3UEbgTgWPJY1wAXH6zuqHLbK4oPZTi6ffEAl3gQMVu8pX4g==
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en la entidad, 107 personas jóvenes de entre 18 y 29 años participaron en la convocatoria, de las cuales 23 
fueron designadas en 14 consejos. El Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles informó que el 
Instituto recibió 685 registros, se llevaron a cabo 438 entrevistas con aspirantes y 267 personas fueron 
designadas, quienes cumplen con los requisitos establecidos en la normatividad aplicable y son idóneas para 
la función encomendada. En su oportunidad, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra afirmó que el 
procedimiento se desahogó con pulcritud y apego a los principios de la materia electoral; además, indicó que 
el 66% de las personas designadas son mujeres y 27% pertenecen a grupos de atención prioritaria como 
adultas mayores, afrodescendientes, de la diversidad sexual, indígenas y jóvenes. El Consejero Electoral José 
Eugenio Plascencia Zarazúa recordó que las consejerías tomarán protesta, en sus respectivos consejos, el 
próximo 15 de diciembre; además, reconoció la participación de la ciudadanía y dijo que el Instituto estará 
atento a los trabajos de los órganos electorales desconcentrados. Por su parte, la Consejera Electoral Rosa 
Martha Gómez Cervantes resaltó que en la integración de los consejos el Instituto materializa las diversas 
disposiciones en materia de paridad e inclusión; asimismo, dio cuenta de la colaboración de los partidos 
políticos en el proceso de selección de quienes serán las personas encargadas de organizar el proceso 
electoral en el estado. En la sesión estuvieron presentes la Consejera Electoral María Pérez Cepeda; el 
Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; así como las representaciones de los partidos políticos: 
Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto 
Llamas Blanco de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena, José 
Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Christopher Servín Herrera de QS.  
 
https://www.ladehoy.com.mx/designa-ieeq-a-consejerias-para-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
 
https://news.eseuro.com/local/2700975.html 
 
CONVENIO IEEQ-CONALEP 
 
IMPULSAN IEEQ Y CONALEP LA CULTURA DEMOCRÁTICA ENTRE JUVENTUDES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Colegio de Educación Profesional Técnica del 
Estado de Querétaro (CONALEP) signaron un convenio de colaboración para impulsar la cultura democrática 
entre la comunidad estudiantil. Lo anterior, con el objetivo de fortalecer la participación de las y los 
estudiantes del Colegio desde el ámbito ciudadano, así como también podrán realizar prácticas profesionales 
y servicio social en el organismo electoral; e impulsar diversas actividades que tiendan al fortalecimiento de 
la cultura democrática de acuerdo a la normatividad electoral vigente. La Consejera Presidenta del IEEQ, 
Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que dicho acuerdo refrenda el compromiso del Instituto por seguir 
sumando en el ejercicio de los derechos político electorales, además de generar vínculos que permitan a las 
juventudes involucrarse en los procesos electorales. Afirmó que “Hoy nuestro padrón electoral, 
prácticamente un tercio son jóvenes, es decir, pueden definir el rumbo que tome nuestro país y pueden 
definir el rumbo que tome nuestro Querétaro. Entonces, es muy importante que las juventudes conozcan el 
gran poder que tienen en sus manos, el día que saquen su credencial y que decidan ir a votar”. La Secretaria 
de Educación, Martha Elena Soto Obregón, calificó como trascendental dicho acuerdo, ya que parte de la 
preocupación es que las y los jóvenes no tienen identidad en el tema de ciudadanía, esto más allá del rubro 
político y electoral. Comentó “Hoy más que nunca hemos pedido el apoyo de los padres de familia, nosotros 
les decimos a los padres que la educación cívica también es importante. Estoy segura de que nos van a 
ayudar a seguir trabajando en ese sentido”. El director general del CONALEP, Agustín Casillas Gutiérrez, 
mencionó que con este acuerdo se realizarán, de manera conjunta, programas, conferencias, talleres, 
seminarios, coedición de obras, revistas, folletería en materia electoral, intercambios de investigaciones, 
entre otras acciones.  
 
https://queretaro24-7.com/impulsan-ieeq-y-conalep-la-cultura-democratica-entre-juventudes/ 
 
https://www.ladehoy.com.mx/impulsan-ieeq-y-conalep-la-cultura-democratica-entre-juventudes/ 
 
https://mensajerodelasierra.com/impulsan-ieeq-y-conalep-la-cultura-democratica-entre-juventudes/ 
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RESULTADOS ELECTORALES 2021 
 
PIDEN A CIUDADANOS PARTICIPAR EN ELECCIÓN 
El aspecto fundamental para el proceso electoral de 2024 será la participación ciudadana, por ello el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en San Juan del Río hace un llamado para que la sociedad se involucre en 
estos comicios, donde se definirá Presidente de la República, señaló la presidenta del Comité Municipal del 
dicho instituto político, Carmen del Rosario Nieto Chávez. Indicó en los últimos procesos electorales, en San 
Juan del Río se ha notado un alto abstencionismo electoral, situación que es necesaria revertir para 
garantizar una vida democrática. Añadió que es trascendental que los jóvenes se involucren en la vida 
política del entorno en el que viven. “Aquí lo importante es la participación ciudadana, sobre todo de los 
jóvenes. Hay que participar e involucrarnos en este tipo de temas. Siempre de habla de la corrupción de los 
gobiernos y la principal causa de esta corrupción es la nula participación de la ciudadanía, porque al no 
participar llegan al poder esos personajes. Entonces, es muy importante que toda la ciudadanía se involucre 
en la política”, comentó. En las elecciones de 2021, en San Juan del Río, participó poco más de la mitad de las 
personas que podía hacerlo. De acuerdo con información del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), en la demarcación votó apenas el 51.6 por ciento de la ciudadanía inscrita en el padrón de electores. 
En dicho proceso, el PRI se posicionó como tercera fuerza política, por debajo del PAN y Morena. En ese 
sentido, Nieto Chávez sostuvo que impulsar la participación ciudadana es un tema que atañe a todos los 
partidos políticos, de manera que desde el PRI sanjuanense se ha emprendido una campaña para incentivar 
el involucramiento de todos los sectores de la población en el proceso electoral que se avecina. Explicó que 
se necesita una ciudadanía informada, capaz de analizar objetivamente las distintas propuestas que existen. 
Sostuvo que impulsar la participación es un tema que atañe a todos los partidos políticos. “Es importante 
concientizar este tema y hacer una campaña en todas partes. Eso es lo que estamos haciendo desde este 
comité, estamos impulsando la participación ciudadana, porque regresamos a lo mismo, tenemos que 
participar. Si diciendo que al no votar se va a acabar la política y los corruptos, pues no es así. Tenemos que 
votar, involucrarnos en la política para generar esos cambios”, manifestó. Reiteró que el partido tricolor está 
trabajando de cerca con las bases de militantes para impulsar su participación en el proceso electoral de 
2024, además dijo que la intención es que esto permee y alcance a más personas, a fin de que el instituto 
político tenga victorias en el 2024. Por otra parte, la dirigente del priismo local manifestó que el instituto 
político está recorriendo diversas comunidades y colonias de la demarcación para invitar a la ciudadanía a 
afiliarse al partido. Dijo la tarea de afiliación fue una de las principales acciones que se emprendió en las 
gestiones de este Comité Municipal. Las tareas se han vuelto estrictamente cuidadosas, toda vez que el 
Instituto Nacional Electoral cuanta con nuevos lineamientos para que las personas puedan adherirse a un 
partido político. Afirmo que en lo que va del año se ha obtenido un número considerable de personas que se 
han unido al PRI. 
 
https://oem.pressreader.com/article/281603835236554 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ANTE PROCESO ELECTORAL, HABRÁ DIALOGÓ CON INVOLUCRADOS 
El secretario interino de Gobierno del estado de Querétaro, Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, informó que 
ante el desarrollo del proceso electoral 2023- 2024 se mantendrá contacto con las distintas fuerzas políticas 
y con las asociaciones civiles, para generar una elección basada en el respeto entre todos los involucrados. 
Sin embargo, señaló que, en las elecciones, la autoridad estatal debe de ser imparcial, además de apegarse a 
los lineamientos que marquen las leyes electorales. “Es importante hacer un llamado respetuoso a todos los 
actores y un ofrecimiento al diálogo por parte de un servidor, estate contactando a los dirigentes de los 
partidos políticos, de las asociaciones civiles y abriéndonos a un diálogo permanente para conocer sus 
inquietudes”, dijo. Manifestó que existe la convicción de generar las condiciones óptimas para el desarrollo 
del proceso electoral, por lo que de manera directa entablará diálogo con quienes participan en el mismo. 
“En Querétaro (…), somos una entidad que nos reconocemos por el respeto a los derechos fundamentales, a 
la libre expresión de las ideas y al estado de derecho; y para un servidor es una conducta obligada”, apuntó. 

https://www.queretaro.gob.mx/
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Afirmó que es fundamental que todo el Poder Ejecutivo y todas las instituciones gubernamentales se 
mantengan al margen del proceso electoral. (CQRO 6) 
 
LIDERA QUERÉTARO TEMA DE SISTEMA POLÍTICO: IMCO 
El municipio se ubicó en la primera posición del ranking de ciudades con un millón de habitantes y se 
consolidó como el líder a nivel nacional, de acuerdo con el IMCO. En el análisis hace referencia a seis 
conceptos que son: Participación Ciudadana en donde considera el porcentaje de la lista nominal; 
Competencia Electoral, sobre la diferencia de votos entre el primero y segundo lugares como porcentaje del 
total de votos; así como en Barreras a Candidatos Independientes, que igual se basa en el porcentaje de la 
lista nominal. Otros de los indicadores son: Agresiones a periodistas, lo cual tiene que ver con el número. Es 
primer lugar en Ingresos Propios, así como en Sistemas de Alertas, que se refiere al endeudamiento 
sostenible. (DQ 9) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
VAN LUPITA Y SONIA ROCHA AGUSTÍN Y ENRIQUE VEGA C. 
Lupita Murguía y Agustín Dorantes ya son precandidatos, el 4 de diciembre, la Comisión Nacional de 
Procesos Electorales del CEN del PAN, declaró la procedencia del registro de Lupita Murguía como 
propietaria y Sonia Rocha como suplente; y de Agustín Dorantes, propietario y Enrique Vega, suplente. (N 1) 
 
ENRIQUE VEGA DEJARÁ SU CARGO A FINALES DE FEBRERO 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, confirmó que dejará el cargo a finales de febrero, como 
lo determina la ley electoral. Contenderá como suplente al senado, pues Agustín Dorantes será el candidato, 
pero la ley lo obliga a renunciar a su cargo. Sin embargo, precisó que todavía no se ha definido en el cabildo 
quién lo sustituirá en su encargo como presidente municipal de El Marqués, pues dijo que en enero se 
empezará a trabajar en la sustitución. (AM 3) 
 
EL POPULISMO NO PASARÁ: ÁNGELES 
El populismo no es una práctica que prevalezca en el estado, por lo que existen amplias posibilidades de que 
el PAN gane en 2024, consideró el diputado Gerardo Ángeles, quien además celebró la dupla conformada por 
Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes para el senado. Tras el registro de los exsecretarios, Ángeles Herrera, 
afirmó que la fórmula quedó integrada por buenos perfiles con experiencia política y reiteró que ambos 
podrán ganar en las elecciones del próximo año. (DQ 9) 
 
MORENA 
 
SE REGISTRA ARTURO MAXIMILIANO PARA SER EL CANDIDATO DE MORENA A LA ALCALDÍA 
CAPITALINA 
Este lunes, Arturo García, formalizó su registro en el Proceso Interno de Selección de Candidatura a la 
Presidencia Municipal de Querétaro por el partido Morena. Durante su registro, Maximiliano enfatizó la 
creciente demanda de cambio por parte de la ciudadanía queretana y el rechazo a la continuidad de 
gobiernos que, según él, no han atendido adecuadamente las verdaderas necesidades de la población. (N 4) 
 
PALOMA ARCE SE REGISTRA COMO ASPIRANTE A CANDIDATURA 
La exdiputada local Paloma Arce oficializó su registro como aspirante a la candidatura a la presidencia 
municipal de Querétaro por Morena, y dijo estar en espera de que haya transparencia en cuanto a la 
encuesta que, en enero, aplicará el Comité Nacional para la designación. Añadió que busca un Querétaro 
igualitario, en el que sueña empatar el Querétaro industrial con el de algunas colonias que han quedado 
rezagadas. (AM 3) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: BAJÓ EN UN AÑO 17.3% LA INCIDENCIA DELICTIVA 
Robo a casas disminuyó 24.7%, informa el Consejo de Seguridad; funcionan operativos. 
 
N: POLICÍAS DE 360 GRADOS 
Encabeza Gobernador premiación al Policía del Año 2023. 
 
AM: PREVÉN PRESUPUESTO CONSERVADOR EN 2024 
El gobernador Mauricio Kuri informó que habrá un aumento del 10% en los recursos estatales; no obstante, 
dijo que será austero, pues se busca reducir costos. 
 
EUQ: DISMINUYE 17% TENDENCIA DELICTIVA DURANTE ESTE AÑO 
Titular de la SSC señala que cifra se debe a que en cada municipio se implementa una estrategia focalizada, al 
identificar zonas conflictivas. 
 
PA: NO AUMENTARÁN IMPUESTOS EN 24 
Prevé el gobernador Kuri ejercer en el año próximo 55 mil millones lo que representa un incremento del 
10% en relación a 2023. 
 
CQRO: SE TRABAJA PARA QUE EL PROGRAMA DE SEGURIDAD SEA UNA REALIDAD 
En la sesión se informaron los resultados de las acciones que se llevan a cabo a lo largo de la entidad en 
materia de combate a la delincuencia. 
 
P: COMERCIANTES PIERDEN POR CULPA DE CFE 50% DE VENTAS 
Las fallas de energía eléctrica se volvieron una constante en la capital del estado. El día lunes los locales del 
Centro Histórico permanecieron alrededor de tres horas sin servicio. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
BUSCARÁ NUEVO TITULAR DE LA SECRETARÍA DE GOBIERNO DIÁLOGO CON TODOS LOS SECTORES 
SOCIALES 
Carlos Alcaraz, titular de la SEGOB, indicó que estará buscando un diálogo con los representantes de los 
diferentes sectores sociales para entablar un diálogo y que continúe cumpliéndose el mandato del 
gobernador Mauricio Kuri. Aseguró que encontró una institución que se ha consolidado de una política 
interna de diálogo y respeto estricto de la Ley, además que reconoció el trabajo que realizó Guadalupe 
Murguía y cómo consolidó un proyecto. (N 3) 
 
EN QUERÉTARO, INSTITUCIONES Y CIUDADANOS, JUNTOS POR MANTENER NUESTRA TRANQUILIDAD 
Y PAZ SOCIAL: GOBERNADOR 
La coordinación institucional es posible cuando hay voluntad política y en Querétaro se trabaja bajo esta 
constante, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, al presidir la Quinta Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de 
Seguridad, acto donde señaló que en lo que va de su gestión gubernamental, instituciones, ciudadanía, y las 
administraciones municipales abordan esta ruta. (N 2) 
 
PRESUPUESTO DE QUERÉTARO AUMENTARÁ 10% EN EL 2024 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que para el año 2024, Querétaro tendrá un incremento del 10% 
en su presupuesto, para darle prioridad a los temas de seguridad, movilidad y obra social. Indicó que ya se 
envió la propuesta al Congreso del Estado, para que se apruebe antes del 15 de diciembre.  “Ya está lista, es 
un presupuesto conservador para apoyar tres cosas que son seguridad, movilidad y obra social”, expresó. (N 
5) 
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MODERNIZARÁN TRANSPORTE PÚBLICO EN SJR 
El gobernador Mauricio Kuri informó que se modernizará el sistema de transporte público del municipio de 
San Juan del Río. Indicó que aquella demarcación no tiene problema de frecuencias, tal como en la zona 
metropolitana, pero sí en las condiciones en las que se encuentran los autobuses. Detalló que se buscará 
contar con camiones más modernos que brinden el servicio a los usuarios, y se analizará la posibilidad de 
contar con la tarifa UniDos. (N 1 y 4) 
 
ANALIZAN IMPLEMENTAR TARIFA UNIDOS EN SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri indicó que para el próximo año analizarán la modernización del servicio de 
transporte público en San Juan del Río; así como la implementación de la Tarifa UniDos. Por ello, consideró 
que el transporte público en dicho municipio no tiene un problema de frecuencias, como en la capital; al 
contrario, señaló, necesitan mejorar las unidades que ofrecen el servicio. (AM) 
 
DESDE LA IMPLEMENTACIÓN DEL IMPUESTO AMBIENTAL SE HAN RECAUDADO MÁS DE 300 MDP: 
MAURICIO KURI  
Desde la implementación del impuesto ambiental en Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri afirmó que han 
ingresado a las arcas estatales poco más de 300 mdp. Recordó que en Querétaro se creó este impuesto para 
ayudar a que todas las empresas en la entidad tengan una responsabilidad social con el medio ambiente. 
(Imagen Informativa) 
 
KURI APUESTA POR COMBATE A SEQUÍA 
Con la finalidad de hacer frente al panorama de sequía que hay en el estado, se prevén generar diferentes 
estrategias para ayudar al sector primario como lo es el campo, refirió el gobernador Mauricio Kuri. Dijo que 
una de las alternativas es la de tecnificar al campo aunado a que se hagan campañas robustas para instar a 
que las personas no desperdicien el líquido y se apueste por la reutilización en el hogar, escuelas, empresas y 
comercios de la entidad. (ESSJR 1 y 6) 
 
ENTREGAN PREMIO AL POLICÍA DEL AÑO 2023 
El gobernador Mauricio Kuri entregó a Arlet Santiago, el premio Policía del Año que este 2023 brindó el 
sector comercio, como reconocimiento a las corporaciones de seguridad. Es elemento de la Policía Estatal 
desde hace más de 11 años y destacó en su discurso que jamás imaginó obtener un triunfo de esta 
naturaleza. (AM 2) 
 
5 DE FEBRERO: APERTURAN CARRILES CENTRALES EN AMBOS SENTIDOS 
Este fin de semana, se habilitaron los carriles centrales en ambos sentidos en Paseo Cinco de Febrero; 
confirmó Fernando González, titular de la SDUOP. Lo anterior, en el paso superior en el entronque 
Epigmenio González; así como el paso inferior Universidad. Ambos en dirección sur – norte, logrando 5.7 
kilómetros de vialidad ininterrumpida sobre carriles centrales. (AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NO HABRÁ INCREMENTOS NI NUEVOS IMPUESTOS EN NINGÚN MUNICIPIO DE QUERÉTARO  
Durante el análisis de las 18 leyes de ingresos para el próximo año, el diputado Gerardo Ángeles confirmó 
que no habrá incrementos ni nuevos ingresos en ningún municipio del estado, además destacó los esfuerzos 
de los municipios para aumentar la recaudación de ingresos propios, y que reconoció que algunos dependen 
en un 95% de recursos federales. (Imagen Informativa) 
 

MUNICIPIOS 
 
APRUEBA AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO EL REGLAMENTO INTERIOR DE LA SECRETARÍA DE 
ADMINISTRACIÓN 
En sesión ordinaria de cabildo, celebrada en el Salón de Cabildo de la antigua Presidencia Municipal, hoy 
Delegación Centro Histórico, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó el Reglamento Interior de la Secretaría 
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de Administración Municipal. Este reglamento, es un instrumento que tiene por objetivo la regulación, 
organización y funcionamiento de la Secretaría de Administración, para un manejo eficiente de los recursos 
públicos. (N 4) 
 
ENRIQUE VEGA ENCABEZÓ LA COMIDA DE NAVIDAD DEL SINDICATO DE EL MARQUÉS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, encabezó la  “Comida de Navidad y Fin de Año del 
Sindicato 2023” en La Cañada, acompañado por el jefe de la Oficina de la Presidencia, Rodrigo Monsalvo. La 
iniciativa busca reconocer el compromiso de los trabajadores municipales con las familias de la demarcación 
y promover una cultura de compañerismo para mejorar las relaciones laborales. Agradeció al Sindicato de 
Trabajadores al Servicio del Municipio de El Marqués por su dedicación y se comprometió a fortalecer la 
relación con los agremiados. (Fórmula Noticias) 
 
INCREMENTARÁ VEGA RECURSOS AL CAAM 
Israel Hernández, director del CAAM en El Marqués, señaló que la administración municipal encabezada por 
Enrique Vega ha asumido el compromiso de incrementar en un 100% el presupuesto destinado a dicha 
dependencia para el próximo año. Esto a fin de impulsar y fortalecer los programas orientados al bienestar 
de los animales, tales como las campañas de esterilización, de vacunación y aquellos enfocados a la 
concientización del abandono animal en la demarcación. (DQ 10) 
                                                            
INICIA ENTREGA DE CALENTADORES SOLARES EN CORREGIDORA 
El municipio de Corregidora, inició la entrega de calentadores solares y becas estudiantiles, la convocatoria 
lanzada el 29 de noviembre que busca beneficiar a familias que no cuenten con un sistema de calefacción 
hídrica, por lo que lo único requerido es tener residencia en el municipio y cumplimiento del pago de 
impuesto predial. (Fórmula Noticias) 
 
INGRESOS TENDRÁ MEJORES OFICINAS 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, encabezó la entrega de la remodelación de las 
instalaciones de la Dirección de Ingresos, las cuales se ubican sobre la Avenida Juárez, en el centro de esta 
ciudad. De acuerdo con información, los trabajos iniciaron en octubre pasado y se realizó una labor integral 
para renovar las oficinas. (ESSJR 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DECIDEN FAMILIAS NO REGRESAR A EU 
Al menos ocho familias que participarán en la décimo séptima caravana migrante ya no regresarán a Estados 
Unidos y se quedarán en su lugar de origen, adelantó Fernando Rocha, presidente de la asociación Migrantes 
Unidos en Caravana. Señaló que son familias originarias de la sierra gorda y mencionó que no se tienen 
detalles de los motivos por los que se quedarán en Querétaro, pues únicamente informaron que no 
regresarán. (DQ 10) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / DORADOS 
Por Adán Olvera 
Todo parece indicar que los años dorados de los “duros” al interior del Partido Acción Nacional (PAN) ya no 
son tan vigentes, o al menos en esta elección fueron desplazados; pero en política hay que recordar que nada 
es para siempre y no se puede dejar eso de largo. El principal representante del poderoso grupo, Alfredo 
Botello, hoy no encuentra a dónde llevar sus intereses de partido; pero tampoco podemos perder de vista a 
Luis Nava, otro importante activo de este grupo panista que seguramente tomará posiciones importantes 
una vez que concluya el proceso electoral y, por supuesto, una vez que definan los apoyos específicos a los 
candidatos que estarán en la boleta. Los duros tomaron relevancia importante desde el triunfo de Francisco 
Garrido Patrón, gobernador de Querétaro en el período 2003-2009; entraron en una pequeña pausa con el 
triunfo de José Calzada, entre 2009 y 2015, pero regresaron por sus fueros en el gobierno de Francisco 
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Domínguez, que tuvo también la visión de repartir el poder entre los “duros” y los anayistas. Domínguez a 
todos les repartió juego y todos quedaron contentos, y se construyeron carreras importantes que hoy 
destacan en el panismo a nivel local y nacional. Las cosas hoy parecen lucir distintas, y es que parece que 
solamente un grupo se ha quedado con las candidaturas, pero los panistas dicen estar unidos y listos para 
enfrentar la contienda electoral que parece complicada ante un entorno nacional que no los favorece, pero 
un pulso local que les da elementos para estar optimistas. Los tiempos cambian y los grupos se conforman de 
manera distinta en cada elección, y veremos la capacidad de adaptarse a las distintas formas de campaña y 
de repartición de juego y poder. De rebote. En Jalpan de Serra el presidente municipal, Efraín Muñoz Cosme, 
quien se hace llamar “Payín”, terminó enojado e insultando a vecinos, señalándolos de no haber estudiado; 
esto cuando los vecinos increparon al funcionario sobre pendientes de obras en Agua Amarga. Seguramente 
anda muy bien en aprobación. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Regristro. El hombre revelación de la 4T, José María "Chema" Tapia, se registrará hoy como aspirante a la 
candidatura de la alianza de Morena, PT y PVEM para la alcaldía de Querétaro, hará una caminata en Plaza de 
Armas y dará una conferencia. Lucha. La historia de "Chema" Tapia hará "match" con la de miles de 
queretanos por adopción que llegaron provenientes de la Ciudad de México para vivir, trabajar y ahora 
luchar por esta ciudad. Será la propuesta del Partido Verde y competirá con Arturo Maximiliano, Paloma 
Arce y Mauricio Ruiz por la nominación. San Juan. Y hablando de la 4T, la visita de Claudia Sheinbaum a San 
Juan del Río posicionó a 3: Héctor Magaña, encargado de recibirla y acompañarla, el segundo fue Ricardo 
Astudillo, quien estuvo en el templete, y el tercero Santiago Nieto, responsable de la despedida y con quien 
dialogó en privado. Entre los que se manifestaron sin pena ni gloria están Juan Alvarado, quien aportó 
mobiliario y pantallas, pero solo se notó en constantes menciones de los animadores, y Edgar Inzunza, que 
resaltó más por el escándalo de sus seguidores. (DQ) 
 
ACENTOS / COBAQ, COMPROMETIDO CON LA SUSTENTABILIDAD AMBIENTAL 
Por Ma. Guadalupe Soto Hurtado 
En el Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro (COBAQ), trabajamos para brindar educación integral a 
nuestros estudiantes; en este tenor, en cada uno de los 61 planteles distribuidos en los 18 municipios de la 
entidad, realizamos la vinculación de las asignaturas del mapa curricular con el contexto de los estudiantes y 
las necesidades específicas de cada entorno escolar, logrando con ello fortalecer el espíritu interdisciplinario 
y conciencia social, una participación colaborativa para obtener resultados transversales que transformen 
los conocimientos en saberes significativos. Entre las buenas prácticas escolares destaca la desarrollada en la 
extensión Jofrito, perteneciente al plantel 9 Santa Rosa Jáuregui, donde los jóvenes han sido capaces de 
analizar algunas carencias del entorno y transformarlas en áreas de oportunidad; particularmente, ante la 
falta de espacios abiertos con sombra que les permitieran efectuar sus actividades al aire libre, visualizaron 
la posibilidad de incorporar palapas y sembrar árboles. Debido a ello, los estudiantes con asesoría docente 
obtuvieron recursos y conocimientos para elaborar un banco de ‘lombricomposta  ’que les permitiera 
acelerar y favorecer el uso del suelo para la plantación, actividad desarrollada a través del reciclado de 
huacales de madera, tierra negra, recolección de cascarones de huevo y fruta, estiércol de animales 
herbívoros, residuos orgánicos e hidratación por goteo con botellas plásticas y garrafones. Esta práctica de 
éxito, además de fortalecer los aprendizajes escolares, generó entre los participantes una visión de 
sustentabilidad, al comprobar que no siempre se requiere una costosa inversión para la obtención de 
resultados. En este mismo sentido, la transversalidad del pensamiento y la planeación académica fue 
materializada en un recurso renovable. (AM) 
 
ASTERISCOS 
GOBERNABILIDAD. Menuda tarea la que recibió Carlos Alcaraz como encargado de Despacho de la 
Secretaría de Gobierno. El funcionario tendrá la tarea de mantener la gobernabilidad, en una coyuntura en la 
que cada mal paso del Gobierno se ha politizado; donde las expresiones, manifestaciones y protestas han 
sido severamente rechazadas; donde el diálogo ha quedado a deber en la resolución de conflictos. Todo esto, 
en medio de un proceso electoral muy complicado para el partido en el poder a nivel local. Debe garantizarse 
la imparcialidad y generar certidumbre y paz en la entidad; le llaman gobernabilidad. IMPACIENTE. El 
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alcalde de Jalpan, Efraín Muñoz Cosme, explicó que “a veces se acaba la paciencia” y así justificó la 
confrontación que tuvo con un ciudadano que cuestionó su trabajo. “Ese día no compré paciencia”, 
argumentó el alcalde, quien además aseguró que él no es débil y no saldrá llorando como lo hicieron otras 
alcaldesas. Pese a su jocoso y poco tolerante conducta con las críticas, el edil jalpense considera que ha 
cumplido con sus electores y buscará la reelección. En el monitor de promesas de campaña de Grupo AD 
Comunicaciones, la realidad es otra; apenas ha cumplido ocho de 36 promesas realizadas. NUEVOS DUEÑOS 
 Finalmente, luego de mucha incertidumbre y una pésima administración, Grupo Caliente venderá al Club 
Querétaro. Todo parece indicar que en la próxima junta de dueños de equipos del futbol mexicano se 
concretará la compraventa de los Gallos Blancos, que estarán bajo la propiedad de un consorcio liderado por 
la familia Achar Levy. Para tranquilidad de los aficionados, la franquicia se queda en casa; los Gallos se 
mantendrán en Querétaro, aunque seguramente desmantelados en su plantilla. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
ROBERTO CABRERA VA POR EL VOTO DE LOS INDECISOS EN SJR. Roberto Cabrera, quien se perfila a 
estar en la boleta electoral del 2024 como candidato del PAN, para buscar la reelección como alcalde de San 
Juan del Río, nos comentan, en este momento ganaría la elección. Esto de acuerdo a un careo que hizo 
Massive Caller con quienes tienen la probabilidad de ser candidatos. En un frente a frente, Roberto y Juan 
Alvarado quien aventaja las encuestas internas de Morena-, el panista, nos cuentan, el panista gana por 
33.7% mientras que el morenista tiene 31% y la priista Fabiola Pérez aparece con 6.8%. Aunque todo indica, 
nos refieren, la elección la acabarán decidiendo los indecisos quienes aparecen con 14.7% y el voto para 
otros se lleva 13.8%. PAUL Y SU CERCANÍA CON ALITO. Previo a la definición de las candidaturas en el PRI, 
nos cuentan, Paul Ospital, apareció en una foto con el dirigente nacional de su partido, Alejandro "Alito" 
Moreno, quien además posteó en redes el encuentro. En política, dicen, no hay casualidades, tal como lo 
decía Jesús Reyes Heroles, "la forma es fondo". Paul tenía la aspiración de ir al Senado pero ya no se dio 
porque en la alianza el PAN se quedó con esas posiciones. Pero ahora todo indica que Ospital irá a San 
Lázaro. Lo único que hay que esperar es si lo incorporan a las listas pluris o compite por un distrito que bien 
podría ser, nos refieren, el 1 o el 4. (EUQ 2) 
 
MOCHILA ¿SEGURA? 
Por Rubén Galicia 
Hace no muchos años, las escuelas solían ser de los lugares más seguros para las niñas, niños y adolescentes. 
Hoy en día, la situación parece ser completamente opuesta, ya que estos espacios se han transformado en 
lugares de alto riesgo para nuestras futuras generaciones. ¿Cómo permitimos que las escuelas se 
convirtieran en lugares peligrosos? Recientemente Querétaro se convirtió en noticia a nivel nacional debido 
a un incidente ocurrido en la comunidad de San Isidro Miranda, en el municipio de El Marqués, donde, 
lamentablemente, un menor perdió la vida. Este trágico suceso reabre el debate en torno a la muy discutida 
decisión de cómo "reforzar" los controles de seguridad en las escuelas y si estas medidas solucionan de 
fondo las raíces de este tipo de delitos. El "Operativo Mochila Segura" fue aplicado por primera vez por la 
Secretaría de Educación Pública en 2001 (...) (EUQ 9) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
POLÍTICOS DEL ESTADO LAMENTAN FALLECIMIENTO DE PANISTA. Personajes políticos de Querétaro, 
como el gobernador del estado Mauricio Kuri González, el diputado federal Felipe Fernando Macías Olvera, el 
senador Alfredo Botello Montes y los precandidatos al Senado de la República Guadalupe Murguía Gutiérrez 
y Agustín Dorantes lamentaron el fallecimiento del senador suplente y exdiputado federal Juan Pablo Adame 
Aguilar, a los 38 años, a causa de cáncer de estómago. Así mismo, la presidenta del Comité Directivo Estatal 
del Partido Acción Nacional (PAN), Leonor Mejía, y el secretario general de dicha fuerza política en la 
entidad, Claudio Sinecio, enviaron sus condolencias a la familia del panista e hijo del exgobernador de 
Morelos, Marco Adame Castillo. ATERRIZA AVIONETA DE EMERGENCIA. La Dirección de Protección Civil 
de Corregidora reportó el aterrizaje no programado de una avioneta color blanco con amarillo sobre un 
predio en las inmediaciones de Prolongación El Jacal. Indicó que elementos atendieron el descenso y 
paramédicos de la misma dirección valoraron el estado de salud de su único tripulante, el cual no presentó 
lesiones de consideración. La Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Corregidora resguardó la zona, a 



   MIÉRCOLES 6 DE DICIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

la espera de la autoridad federal competente. HAY PROGRAMA CULTURAL Y ARTÍSTICO PARA 
DICIEMBRE EN LA CAPITAL. La secretaria de Cultura del gobierno municipal de Querétaro, Teresa García 
Besné, dio cuenta del programa de actividades que se desarrollarán en la capital con motivo de las fiestas 
decembrinas. Detalló que, con una inversión de 800 mil pesos, hasta el 22 de diciembre se efectuarán cerca 
de 37 actividades, entre ellas, pastorelas en los barrios tradicionales, como Santa Catarina, San Gregorio, La 
Cruz, El Tepetate, San Francisquito, El Retablo y La Piedad. No obstante, enfatizó que el programa de este 
año también contempla la puesta en escena de Un cuento de Navidad, de Charles Dickens, en el teatro De la 
Ciudad (14, 15 y 17 de diciembre), a cargo de la actriz queretana Verónica Carranco, un evento de acceso 
gratuito. La dirección de Comunicación Social de la administración capitalina recordó que, en diciembre de 
2022, 8 mil 675 personas asistieron a las 54 actividades artísticas y culturales llevadas a cabo en las siete 
delegaciones del municipio de Querétaro y en los 12 barrios tradicionales de la delegación Centro Histórico. 
(CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Querétaro ya da la bienvenida al 2024 con el vistoso alumbrado navideño y de fin de año en plazas y calles 
del Centro Histórico, como se advierte en esta toma frente a la Casa de la Corregidora con lo que se animan 
las fiestas tradicionales de la ciudad. ¡Felicidades a todos! (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES / AMPLIA VENTAJA DE CLAUDIA SHEINBAUM 
Por Juan Antonio del Agua  
A menos de medio año de las elecciones todas las encuestas marcan amplia preferencia para la precandidata 
de Morena-PT y Verde CLAUDIA SHEINBAUM con ventaja de 19 puntos sobre XÓCHITL GÁLVEZ del Frente 
PRI-PAN-PRD según la de El Financiero y de hasta 25 en la de El País, en cuyos conteos aparece SAMUEL 
GARCÍA, el fallido aspirante de MC. ¿Ud. qué opina? Agua decembrina, fresca y cristalina. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / YA NI SOL NI ARENA EN LA SANTA MARÍA 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Estoconazo: Sabino. Que no habrá corrida de Navidad, ni nada. Encabeza Kuri sesión de seguridad en SJR. 
Santiago Nieto ante empresarios del cartón. Hoy se registra Chema Tapia por la Capital. Santa María. A 60 
años de su inauguración, la Plaza de Toros de Querétaro no puede realizar corridas -ni siquiera la tradicional 
de Navidad- y no por la generalizada prohibición que todavía no llega a esta entidad, en donde la fiesta brava 
es considerada patrimonio cultural, sino por temas de protección civil y seguridad del respetable público. En 
rigor no puede haber ningún tipo de espectáculos en el histórico coso en donde no solamente han actuado 
los mejores toreros del mundo, sino artistas como los desparecidos Vicente Fernández y Juan Gabriel y hasta 
motociclistas con máquinas más gordas que los últimos astados. Ideada y realizada por el abogado y 
empresario Nicolás González Jáuregui, la Santa María abrió sus puertas el 22 de noviembre de 1963, 
convirtiéndose en una de las plazas de mayor prestigio de México con carteles en los que figuraron El 
Cordobés, Calesero, Alfredo Leal, Paco Camino, Niño de la Capea, Jorge Gutiérrez, Joselito Huerta, Chucho 
Solórzano, David Silveti, José Tomás, Enrique Ponce, Antonio Lomelín, Eloy Cavazos, Mariano Ramos y, por 
supuesto, Manolo Martínez que hizo de ésta su casa cuando lo vetaron en la México, además de los mejores 
de los últimos años: El Payo, El Juli, Roca Rey,  los Adame y los Sanromán, entre otros, con las ganaderías más 
importantes. A don Nico, como se le conocía, le heredaron su hijo y el nieto del mismo nombre, pero como 
suele suceder, algo se pierde en la tercera generación, tal vez por falta de vocación o por cuestiones 
económicas y de la pandemia, ha ido decayendo la promoción taurina en la ciudad (Juriquilla se cuece 
aparte). Bueno, como se recordará, en años recientes estuvo a punto de venderse y demolerse la plaza, ícono 
de nuestra arquitectura, para construir un centro comercial, pero la firma interesada, HEB según se dijo, 
desistió de la operación, no sabemos si por desacuerdo en el precio o por la protesta social provocada en la 
queretanidad. El caso es que, entre la falta de ingresos económicos y otros problemas, se descuidó el 
mantenimiento de la construcción y algunos peritajes recientes han limitado la autorización de espectáculos 
y no habrá la tradicional corrida de navidad este año, lo que muchos aficionados lamentamos, algunos por 
amor a la fiesta y otros porque era la ocasión propicia para darnos el abrazo y la felicitación, aunque los 
parroquianos (y frecuentemente los toreros) llegaran crudos. Nos guardaremos los olés para otra ocasión, si 
es que la hay, porque ahí viene la tendencia de los defensores de los animales que ya lograron cerrar las 
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plazas de la Ciudad de México y más recientemente la de Guadalajara a través de órdenes judiciales. Por 
ahora nos quedará Juriquilla. Y El Pollito con sus pollitos, dueños de gran visión y sentimiento taurino, 
dignos descendientes del inolvidable Juan Arturo El Pollo Torres Landa. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- ¡Ya! 
Concluyó una de las etapas más oscuras para el fútbol queretano: Los Hank decidieron vender a la familia 
Achar, originaria de Celaya y ex propietaria de Comex, el Club Querétaro. En la próxima Asamblea de Dueños 
de la Liga MX, a celebrarse antes del 20 de diciembre, se oficializará el cambio de propietario. Se ha podido 
conocer que los Gallos permanecerán en esta plaza y antes de que arranque el torneo de Clausura, llegarán 
algunos refuerzos y se irán varios vividores con casi una década enquistados en el Club. Muy bien. -
¡PREEEPAREN- Les cuento. Celebraron su comida de fin de año los miembros de las principales empresas 
del cartón en México, encabezados por los directores generales de Biopapel, Jesús Rincón y de Robuspack, el 
queretano Sergio Peñafiel, en la Hacienda de los Morales CDMX. Y el dato, en dicho cónclave empresarial fue 
invitado el ex titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, para hablar sobre seguridad, justicia e impunidad, de 
cara al México del futuro. El sanjuanense, hoy aspirante al Senado, llego en compañía de su esposa Carla 
Humphrey, consejera del Instituto Nacional Electoral. ¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- ¿Será? San Juan del Río, se 
encuentra entre los 5 municipios que han cumplido totalmente con el Sistema de Justicia Cívica.  Eso se dijo 
en la Quinta Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad, que por primera vez sesiono fuera de la 
capital del estado y lo hizo en SJR.   Gesto éste, que el alcalde Roberto Cabrera le agradeció al CESQ, presidido 
por el gobernador Mauricio Kuri. Mmm. -¡FUEGO!- Hoy. El aspirante a la alcaldía capitalina, Chema Tapia, 
dará conferencia de prensa este medio día en el café 1810, para anunciar su registro por la Alianza Morena-
PT-Verde. Enfrente tiene contendientes como Arturo Maximiliano, que se inscribió el lunes pasado. Y se 
habla de otros aspirantes como el JJJ y de Mauricio Ruiz Olaes, que ya ganó hasta en su encuesta. ¡Porca 
miseria! (PA 1 y 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Felifer Macías. La firma consultora Tres Analítica presentó su más reciente medición para la contienda por 
la presidencia municipal de Querétaro en la que, en todos los cruces, ubica al diputado federal Felifer Macías 
a la cabeza. Nos platican que los números al momento parecen favorecer al panista, aunque aún faltan las 
precampañas y la campaña. Para estar atentos. Chema Tapia. El político que surgió como un boom en redes 
sociales por la cantidad de anuncios que publicó, realizará el día de hoy su registro de manera formal para 
competir por la capital. Al interior de Morena y sus aliados es un perfil más, apenas y lo conocen, los 
morenos son duros y no quieren volverse a equivocar. Mario Delgado alista una camada de candidaturas al 
Congreso. Harto interesante quienes integran esa lista. Y, no se les olvide, que en las pluris es muy factible 
que aparezca Marcelo Ebrard, pese a sus desvaríos. Leticia Ramírez Amaya, secretaria de Educación 
Pública, reconoció los resultados de la prueba PISA. Son desastrosos. México se hunde en matemáticas. No 
cabe duda que en salud y educación el fracaso es descomunal. A ver a quién le echan la culpa. Una vergüenza 
nacional. (P)  
 
LA DANZA DE LOS NOMBRES 
Por Andrés González 
La semana inició con fríos, pero también con calenturas políticas. Son los registros locales, en todos los 
partidos, para todas las posiciones; para los 18 ayuntamientos, para los 15 distritos locales. Es la danza de 
los nombres; la abundancia de los “suspirantes”; el deseo irrefrenable por servir a sus semejantes. O el 
hambre de poder. Todo se mezcla, Y todo se vale, menos transgredir la ley. Los nombres vienen en cascada. Y 
van en alianzas o coaliciones; en solitario por un solo partido. Ni la paridad de género lo cohíbe, menos los 
detiene, pero la depuración los espera, que remedio. Y esperan, en este intento y si pasan, cumplir con las 
expectativas de los votantes. Horas de preparar documentos, de afinar esas coaliciones o alianzas, de tirar 
tanteadas. Pero esto de los registros, solo es el inicio. Los resultados se entregarán allá por la tercera semana 
de enero. Por la cascada de nombres, resulta poco práctico y hasta imposible citarlos a todos, tomando en 
cuenta que se elegirán algo así como 20 mil 263 cargos locales en todo el país. Así y para Querétaro, 
pondremos solo unos cuantos y los que, a buen juicio, tienen posibilidades de ser nominados, por 
cualesquiera de los métodos que sus respectivos partidos, alianzas o coaliciones, escojan. Comencemos por 
los municipios. Por el PAN, está amarrado para Corregidora José Guerrero Trápala, mejor conocido como 
“Chepe”. Para Querétaro y también ya amarrado Felipe Fernando Macías Olvera, Felifer. Ambos son amplios 
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favoritos. Por el municipio de El Marqués, Rodrigo Monsalvo; por San Juan del Río, Roberto Carlos 
Cabrera Valencia, que busca la reelección al igual que Magna Guadalupe Pérez Montes en el municipio de 
Ezequiel Montes. Para el municipio de Pedro Escobedo, María Piña Perrusquía, si prevalece el principio de 
paridad, aunque también se puede registrar Andrea Álvarez Soto. Por Tequisquiapan Normita Mejía o bien 
Martha Daniela Salgado Márquez, diputada en funciones por el Distrito XI. En el PRI y cuando los jaloneos 
están a la orden del día, para el municipio de Querétaro están en la imaginaria Jorge Cevallos Pérez, actual 
presidente del Comité Municipal del PRI; Ernesto Luque, si su decisión sigue en pie y si su partido lo deja 
pasar. También suena el nombre de Bernardo Ramírez Cuevas; por Pedro Escobedo Graciela Juárez, Chela, 
actual diputada y Paloma Silva, esta presidenta del Comité Municipal del PRI. Por Colón, Juan Guevara 
Moreno, diputado local en funciones y Manuel Montes Hernández, alcalde en funciones pero que busca la 
reelección, al igual que René Mejía Montoya en Amealco. Para los municipios de la Sierra Gorda, los priistas 
llegarán en consenso, sin muchos nombramientos a sabiendas que en esta zona sigue siendo un bastión 
importante del PRI. Será cuestión de esperar y no mucho. Donde abundan las propuestas y las listas se 
alargan, es en Morena, no tanto como en la lista para el senado. Por cierto, a esta no se inscribió Gilberto 
Herrera. Es más, ni siquiera se le vio en la reciente visita de Claudia Sheinbaum en San Juan del Río. “Anda 
escamado” dicen. Y si todavía hubiera tribus en ese partido, Gilberto encabeza una. Y entonces, tampoco iría 
por Corregidora. Quienes sí va y ya se registró este lunes – foto de columna – es Mireya Fernández, aunque 
también se oye el nombre de Abraham Macías González; de Morena y para el municipio de El Marqués, no se 
ha bajado Jorge Lomelí Noriega, que está descansando haciendo adobes. Y claro que puede haber más. Por 
Pedro Escobedo anote a María Elena Dorantes Barberena, la “nena” Dorantes y Alberto Nava. Para el 
municipio de San Juan del Río, según trascendió, la lista también es larga, pero los fuertes son Juan Alvarado 
Navarrete o Edgar Inzunza, mejor conocido como “El Güero”. Otro municipio donde se alarga la lista por 
Morena es en Colón. Ahí se apuntan Hugo Cabrera Ruiz, ex priísta y de muy reciente ingreso a Morena, pero 
también Rogelio Estrada Pacheco, María Hernández, Sócrates Valdés, también ex priista, entre otros. Pero de 
Morena en donde la lista más que larga es para el municipio de Querétaro; ahí anote usted a Mauricio Ruiz 
Oláes, el político de este partido más cercano a Claudia; Arturo Maximiliano García, quién ya fuera candidato 
a la presidencia municipal por este partido. Y viene la revancha. Paloma Arce, también ya registrada y que a 
la par busca el senado; al joven contador Carlos Rentería, petista, entre otros muchos en una lista que sería 
muy larga enumerar. Estos son algunos de los que se oyen. Habrá que estar atentos porque el ruido es 
ensordecedor. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
ESPERAN RETA. Ya se armó Acción Nacional con sus fórmulas al Senado: Lupita Murguía y Sonia Rocha, así 
como Agustín Dorantes y Enrique Vega Carriles, experiencia y juventud, trabajo social y político… todo 
cuenta. (N 1) 
 
BLINDAJE  
La sesión del Consejo Estatal de Seguridad en San Juan del Río, obliga a pensar en varias cuestiones entre 
ellas ¿por qué en esa demarcación?, la presencia del gobernador Mauricio Kuri y los elocuentes datos de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana… ¿con qué fin?  Para nadie es un secreto el alto índice de violencia que se 
registra tanto en San Juan del Río como en Pedro Escobedo, sobre todo en problemas como el huachicol y lo 
que conlleva, porque no todo es del orden federal y ante el descuido del gobierno de la cuarta 
transformación —que le llaman— los recortes a los apoyos y subsidios para seguridad —aunque les llamen 
reasignaciones—, todo queda prácticamente en el orden estatal y municipal, que son quienes cargan con los 
problemas de la inseguridad. Por San Juan del Río cruzan diariamente unos 140 mil vehículos, al menos 20 
mil de estos son tráileres y unidades pesadas, por la carretera 57 puede pasar todo, trasiego de todo tipo, 
pero además tenemos las colindancias, con Hidalgo por el lado de Huichapan, el Estado de México y muy 
cerca por Amealco la colindancia con Michoacán; no tan distante Corregidora y su terrible frontera de los 
Apaseos en Guanajuato. Siendo cruce de todos los caminos y teniendo fronteras tan complicadas los 
malandros han tratado de asentarse en esos municipios y con ello los problemas de inseguridad crecen, 
crece el narcomenudeo, los robos y los homicidios dolosos. Ante ello y teniendo por primera vez al Consejo 
Estatal sesionando en San Juan del Río, el alcalde Roberto Cabrera, destacó la coordinación para trabajar en 
la seguridad y la ruta para mantener la aplicación estricta de la ley. Planteó la necesidad de fortalecer la 
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civilidad por el respeto a los demás, a la ley y a las instituciones. También subrayó que desde abril cinco 
municipios están operando en su totalidad el Sistema de Justicia Cívica, que representan casi el 90 por ciento 
de las incivilidades en el estado, con una cifra de 16 mil 587 faltas administrativas, de las cuales 629 han sido 
sancionadas con trabajo en favor de la ciudadanía, lo que ha permitido llevar a cabo 142 jornadas de 
recuperación de espacios públicos. Asimismo, se han celebrado un total de 520 convenios, 261 por policías 
de proximidad y 259 por procuradores sociales”. Este es el tamaño del problema porque 16 mil 587 faltas, 
sin tomar en cuenta la cifra negra, corresponde a casi 67 faltas administrativas diarias, de abril a la fecha, 
casi tres cada hora y en eso se emplea tiempo, personal y dinero. No es el único reto que enfrenta Roberto 
Cabrera, porque en opinión generalizada entre su oposición es que tanto San Juan del Río, como Pedro 
Escobedo y Colón, ya los tiene ganados Morena, así que por eso redobla esfuerzos para mantener la plaza, 
blindar el municipio y proteger a los sanjuanenses, que no es tarea fácil, porque sabemos que no es lo mismo 
la  “guaguara” electoral, que tener la responsabilidad de mantener en paz un municipio con fronteras tan 
complicadas y con una abrumadora movilidad. (N) 
 
EN LA MIRA / PRESUPUESTO AUSTERO 
La semana pasada, dimos a conocer en esta casa editorial sobre la entrega del paquete económico del Estado 
de Querétaro para el ejercicio fiscal 2024. Aunque no se tienen detalles sobre lo que incluye este 
presupuesto, el gobernador Mauricio Kuri adelantó que será una propuesta conservadora y austera. 
Recordemos que, este año, Querétaro adquirió un crédito para consolidar proyectos de energía, de movilidad 
y de desarrollo social. (AM 2) 
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